

# Los franceses en Marruecos

Las bajas de una operación. París, 29.—En telegrama de Mogador comunican algunos detalles acerca de las operaciones militares, que han terminado con una desastrosa derrota de los marroquíes rebeldes.

El comandante Massoutier, situado en Dra Kadi, cerca de Mogador, por los partidarios del pretendiente El Hiba, sostuvo el martes un combate porfiado, en que murieron 10 combatientes de la columna y fueron heridos 24.

Después de penosa marcha a través de un país cubierto de árboles y maleza, las fuerzas del general Brulard, que salieron de Mogador para socorrer al destacamento de Massoutier, lograron liberar a éste el mismo día de la salida después de una sangrienta lucha en que las tropas de socorro tuvieron 20 muertos, entre ellos dos oficiales de tiradores, y 40 heridos. Las pérdidas de los marroquíes fueron muy considerables.

Los alrededores de la alcazaba de Dar Kadistán cubiertos de montones de cadáveres.

Otros detalles. Tánger, 29.—Los radiogramas recibidos de Mogador añaden algunos detalles acerca de la liberación de la columna Massoutier.

El general Brulard, con tres compañías de cazadores alpinos, dos de zúavos y una de tiradores, y dos secciones de ametralladoras, una de ellas del crucero «Du Chayla», siguió el camino de la costa, protegido por esta banda Taguders. Los sitiados hallábanse verdaderamente extenuados.

Circula el rumor de que los caudales Gueluli y Anflus han reunido algunos contingentes, con los cuales engrosará los suyos Muley-Hiba, poco menos que abandonado actualmente en Tarudant.

## El Protocolo chino

El presidente de la República de China, Yuan Si-Kay, acaba de determinar por decreto el Protocolo del nuevo régimen y el traje de ceremonia.

A primera vista resalta la influencia de las modas occidentales, mucho más de extrañar en estos días en que modistas y sutores remedan o copian las creaciones orientales.

La ropa de día es, para los hombres, tratándose de grandes solemnidades, una especie de levita, y para las ceremonias de segundo orden, una especie de americana.

El traje de tarde es lo mismo el frac que el smoking.

Pero estas cuatro prendas son más amplias y, sobre todo, más redondas que las nuestras, y ostentan una flexibilidad cómoda, única supervivencia de las antiguas modas chinas.

El sombrero, aunque de copa alta, es menos rígido y revela mejor gusto que los usados por estas latitudes.

En cuanto al Protocolo, se resume en los seis artículos siguientes:

Artículo 1.º—Para saludar se levanta el sombrero y se inclina el cuerpo hacia adelante.

Art. 2.º—En las grandes solemnidades se levanta el sombrero y se inclina el cuerpo tres veces.

Art. 3.º—En las reuniones mundanas basta con inclinarse el cuerpo una vez.

Art. 4.º—Para la calle no es preciso inclinarse; es suficiente descubrirse.

Art. 5.º—No están sometidos a este decreto los militares ni los agentes de Orden público, que tienen un saludo especial.

Art. 6.º—El saludo de las damas se regirá por los artículos 2.º y 3.º, sin necesidad de que alcen su sombrero.

La emoción causada por estas disposiciones ha sido tan violenta que hasta se habla en Pekín—según refiere el Journal des Débats—de una contrarrevolución.

## Billetteros falsos, detenidos

Suspectos y confidenciales. Hafla algún tiempo que los comerciantes de Madrid venían quejándose de la abundancia de billetes falsos que había en circulación.

En vista de estas quejas, la Policía andaba practicando gestiones. Pero más afortunados que ella, los tenientes de la Guardia civil Sres. Blasco del Toro y Del Río, que parecen tener la exclusiva de las confidencias, recibieron varias relacionadas con este asunto.

Estas confidencias venían a decir que desde Sevilla se remitan a Madrid, con bastante frecuencia, remesas importantes de billetes falsos, que recibía aquí un individuo llamado Julia Fernández, el cual iba repartiéndolo entre sus conocidos, para que éstos las vendieran a otras personas.

A sus amigos les vendía Julio los billetes de 50 pesetas por 10, y éstos volvían a venderlos a otros por 12,50 pesetas.

Se anunció en las confidencias que una de las encargadas de la compra-venta de billetes era una mujer llamada María Horcajo, amante de Julio, que vivía, en unión de su madre, Rosa de Dios, y de una hija,

en la casa núm. 71 de la calle de Mesón de Paredes.

Practicando averiguaciones. El Sr. Blasco, una vez reunidos todos sus datos y estudiado su plan de campaña, envió a uno de los guardias a sus órdenes a comprar varios billetes falsos, para que sirvieran de comprobantes.

El guardia trabajó con habilidad y consiguió que María Horcajo le vendiese cinco billetes falsos de 50 pesetas, a cambio de uno auténtico.

Una vez terminado este incidente, de gran importancia, era preciso penetrar en el domicilio de María, sin darle tiempo para que destruyese las existencias.

En el garrito. El Sr. Blasco sabía que María estaba pagando a plazos una máquina de coser.

Provisto del correspondiente mandamiento judicial, el teniente se presentó en casa de María, destacando a un guardia, de paisano, provisto de la gorra que usan los empleados de casa Singer, y llamó a la puerta del cuarto de María. Esta franqueó la entrada sin dificultad alguna.

El guardia-empleado dialogó unos instantes con la dueña de la casa, pretextando la necesidad de revisar la máquina. Con esto dio tiempo a que subieran la escalera el teniente Sr. Blasco y los individuos que le acompañaban.

Se procedió rápidamente a un registro escrupuloso.

En un armario de luna fueron encontrados billetes falsos de 50 pesetas, que aparecían rotos en pedazos, y cartas interesantes sobre el negocio, anunciando el envío de remesas de billetes.

Detención del protagonista. Después de esto servicio, faltaba lo más interesante: la detención del jefe del negocio, y también se verificó, como se verá.

Mientras María era detenida, se practicaba la detención de Julio en su domicilio de la calle de Mesón de Paredes, número 15.

La Guardia civil, al entrar en la habitación, sorprendió al que se buscaba en el pasillo.

Cachearónle inmediatamente, pues se sabía que era un sujeto peligroso, y se le encontró un revólver cargado, con seis cápsulas.

Practicada la detención, fue conducido también a cuartel de la Guardia civil del Puente de Toledo.

En el registro hecho en la casa de éste se encontraron diferentes objetos que lo comprometían.

Los detenidos pasaron la noche en el referido puesto de la Benemerita, donde se formó el correspondiente atestado, que fue remitido ayer, en unión de los falsificadores, al Juzgado de instrucción del distrito de la Inclusa.

## En el Círculo de Bellas Artes

Un concierto. En el Círculo de Bellas Artes dieron el viernes un concierto de piano y violín los eminentes artistas Bañer y Fernández Bordes.

La fiesta fue organizada por la Sección de música de dicho Círculo, de la que es presidente el insigne músico, profesor de composición del Conservatorio, D. Emilio Serrano, incansable propagador de nuestro Arte y organizador constante de magníficos conciertos, que con frecuencia se celebran en el Círculo de Bellas Artes para recreo y deleite de los socios.

Hace poco se celebró uno muy notable, en el que tomaron parte los aplaudidos artistas Telmo Vela, Pedro Casanovas y la señorita García Blanco, cuya fiesta dejó grato recuerdo en todos los que a ella asistieron.

El concierto de anteañoche corrió a cargo del gran pianista inglés Haroldo Bañer y del admirable violinista español, profesor del Conservatorio, Antonio Fernández Bordes, que ejecutaron un eslogido y selecto programa en el que figuraban obras de Beethoven, de Schumann, de Chopin, de Sarasate y de otros clásicos.

De cómo las interpretaron dan idea los aplausos, tan entusiastas como merecidos, que les tributó el público inteligente y distinguido que llenaba el amplio y elegante salón, como premio merecidísimo a la admirable labor de los artistas.

Bien quisiera hacer una reseña más amplia o un juicio crítico, aunque modesto, de las obras y del trabajo de los intérpretes; pero la falta material de espacio me obliga a ser breve. Baste decir que los dos ilustres artistas obtuvieron un verdadero triunfo al ejecutar a la perfección las obras anunciadas y que al final, para corresponder a los aplausos de que eran objeto, se vieron precisados a tocar algunas piezas fuera de programa.

En resumen, la velada resultó brillante, agradabilísima, como todas las que hasta ahora viene organizando el Círculo de Bellas Artes.

Por tan laudables iniciativas y esfuerzos en pro del arte musical español, el maestro Serrano es merecedor de los más sinceros elogios.

Reunido el Jurado para calificar los carteles presentados en el Concurso dedi-

cado a anunciar el baile de máscaras de 1913, ha acordado adjudicar los premios en la siguiente forma:

Premios reglamentarios.—Primer premio, de 1.000 pesetas, al lema «Claro de luna»; autor, D. Rafael de Penagos.

Accésit de 250 pesetas al lema «Bohemio»; autor, D. Nicanor Piñoles.

Accésit de 250 pesetas al lema «Intermedio»; autor, D. José Bermejo.

Premios extraordinarios.—De 250 pesetas al lema «Rosamunda»; de 200 pesetas al lema «Kasarvina»; de 200 pesetas al lema «El baile»; de 200 pesetas al lema «Bacana»; de 200 pesetas al lema «Safe»; de 150 pesetas al lema «Felipe IV»; de 150 pesetas al lema «Comedia italiana»; de 150 pesetas al lema «Teti»; y de 150 pesetas al lema «Citeras».

Los carteles no premiados se servirán retirarlos sus autores en el plazo más breve posible, de cuatro a ocho de la tarde.

## Crisis en Portugal

Lisboa, 29.—El presidente de la República continúa examinando la situación política.

Ha conferenciado con los presidentes del Senado y de la Cámara de diputados.

Créese que si se planteara la crisis ministerial, podría resolverse, sin afectar al Parlamento, el cual, con arreglo a la Constitución, no puede ser disuelto, tanto más cuanto que todos los grupos políticos se muestran opuestos a que se constituya un nuevo Gobierno mediante un golpe de Estado.

Pudiera, opinan muchos, formarse un Gabinete en el que estuviesen representados todos los grupos que entrañan la mayoría parlamentaria, si bien es de reconocer que tal vez no fuera ello muy fácil, por la misma divergencia de criterio que en esta mayoría existe acerca de las modificaciones que se tratan de introducir en la ley de Censos y del indulto de los delitos políticos y de Prensa, por cuanto mientras unos grupos son partidarios de estos dos proyectos, los demás se muestran resueltamente opuestos a ellos.

## DE PALACIO

El presidente del Consejo, conde de Romanones cumplimentó anteaño a la Reina Victoria. También recibió S. M. al general Ezpeleta y al agregado militar de Italia, teniente coronel Felice Porta.

Las noticias recibidas de Santa Cruz de Mudeia dicen que la cacería continuó ayer, muy animada y se cobraron muchas piezas. Su Majestad el Rey, sin novedad, sigue distinguiéndose entre los demás cazadores.

Los Reyes han enviado a San Sebastián 86 juguetes con destino a la fiesta del Arbol de Noel, que tendrá lugar el 4 de diciembre, a beneficio de los párvulos de aquellas escuelas municipales.

El infante D. Fernando con su hijo el infante D. José Eugenio y la infanta doña Beatriz estuvieron en Palacio a visitar a las Reinas.

## CONSEJO DE EMIGRACION

Se han declarado elegidos vocales y suplentes: En representación de los navieros y armadores: D. José María de Gilbert, D. Luis Palomo, D. Francisco Setuán, D. Enrique de Sastre, D. Ricardo de Izanzo Geizuetza, D. Juan Centano y Sánchez de Torres, D. Jesús Pérez Hierro, D. Guillermo Pozzi, suplentes.

En representación de los consignatarios: D. Ricardo Rodríguez Pastor, don Ramón de Satorrés, D. Francisco Ramírez y Ramírez, D. Javier Gil y Becerril, vocales; D. Fernando Pignet, D. Alonso Guillón y García Prieto, D. José Montesiños y Donday, D. Valentín Sánchez de Toledo, suplentes.

## NUEVA YORK

Esperando al ex-presidente Castro. Nueva York, 29.—Para esta noche ó para mañana, en las primeras horas de la misma, se espera el arribo a este puerto del vapor «Turel», en el que se supone que hace el viaje a América el ex presidente de la República de Venezuela general Cipriano Castro.

Entre la colonia venezolana reina mucha expectación con motivo de la llegada de Cipriano Castro.

El secretario de Estado, Knox, a requerimientos del Gobierno de Venezuela, ha adoptado las necesarias medidas para evitar que Castro sea admitido en Nueva York.

Hay mucha curiosidad por conocer el resultado de estas nuevas andanzas en que se halla metido ese célebre personaje.

Un veredicto. Nueva York, 29.—El Tribunal ha dictado hoy veredicto, después de largo tiempo, contra los dinamiteros de Indianapolis.

Los gastos de la justicia alcanzan a 285.000 dólares.

Ayer tarde, en la capilla del asilo del Corazón de Jesús, se celebró el enlace de la linda señorita María del Pilar Alonso de Villapadierna, hija de la condesa viuda de Aldama, con D. Jaime Zulueta y Reina.

Fueron padrinos la infanta doña Isabel, estando representada en la ceremonia por la señora de Zulueta, madre del novio, y el general Bascaran.

Actuaron de testigos el ministro de Estado, marqués de Alhucemas; el coronel Cavalcanti y el marqués de Maldonado, por la novia, y el marqués de Alava, don Joaquín Fesser, D. Alfonso Zulueta y don Antonio Arraui, por el novio.

Los recién casados, a quienes deseamos un sinnúmero de felicidades, salieron anoche para Pau y París, fijando luego su residencia en Biarritz.

Ha sido pedida la mano de la bella señorita Camila Cartagena, y Méndez para nuestro estimado compañero en la Prensa el director de «El Defensor del Contribuyente», D. Pedro Valdivia.

La boda se efectuará en breve.

La condesa viuda de Tejada Valdoviera se halla enferma de algún cuidado. Deseamos su pronto alivio.

El día 30 marcharán a Bilbao el marqués de Casa-León y consorte.

La princesa de Metternich y la condesa del Puerto salieron anoche para Viena.

Ha llegado a Madrid, procedente de París, la duquesa viuda de Nájera.

De su finca de Toledo han regresado los condes de Finat.

La distinguida esposa de nuestro particular y muy querido amigo D. Manuel Fernández de la Puente se encuentra delicada de salud.

Vivamente deseamos su pronto y total restablecimiento.

## El naufragio del «Salazie»

Llegada de naufragos. Marsella, 29.—Han llegado hoy a este puerto 49 naufragos del vapor «Salazie», que naufragó el 24 de Noviembre último 40 millas al Sur de Diego-Suárez.

Uno de los supervivientes refiere el siguiente en los siguientes términos: «El «Salazie» había zarpado de Diego-Suárez el día 24 por la mañana, con mar tranquila y con rumbo a Mauricio. Algunas horas después, el barómetro descendió bruscamente a 721 milímetros, y el navío no tardó en hallarse en el centro mismo de un violento ciclón.

Completamente desamparado, sin mando en el timón, fue arrojado al poco tiempo contra un banco de corales, 40 millas al Sur de la costa.

Desde las siete de la tarde hasta las nueve de la noche del día siguiente, el buque fue juguete de una tempestad violentísima.

Quedó acostado sobre el lado de babor, casi en seco.

Entre los pasajeros reinaba un pánico espantoso.

Las mujeres lloraban, mientras un grupo de pasajeros ingleses entonaba el himno «Mars cerca de ti, oh Dios mío».

De ocho lanchas de salvamento se fueron arrebataadas por una ola de fondo.

Los oficiales del barco, que se hallaban sobre el puente, trataron de echar un ancla. Fué entonces cuando el segundo de a bordo, M. Braco, fué arrebataado para siempre por un golpe de mar.

Al día siguiente, aprovechando la calma, se lanzaron al agua las dos embarcaciones disponibles. Con mil dificultades, y bajo una lluvia torrencial, se logró desembarcar en una isla desierta, haciendo cuatro viajes, a los 154 pasajeros y tripulantes que se hallaban a bordo.

La tripulación desembarcó tiendas y se montó un campamento. Durante dos días hubo que beber agua de lluvia, porque en la isla no había recurso alguno.

Para obtener socorros se envió una embarcación de vela a Diego-Suárez, y cuando llegaron los barcos se distribuyeron entre ellos los naufragos.

El día siguiente, aprovechando la calma, se lanzaron al agua las dos embarcaciones disponibles. Con mil dificultades, y bajo una lluvia torrencial, se logró desembarcar en una isla desierta, haciendo cuatro viajes, a los 154 pasajeros y tripulantes que se hallaban a bordo.

La tripulación desembarcó tiendas y se montó un campamento. Durante dos días hubo que beber agua de lluvia, porque en la isla no había recurso alguno.

Para obtener socorros se envió una embarcación de vela a Diego-Suárez, y cuando llegaron los barcos se distribuyeron entre ellos los naufragos.

## DE INSTRUCCION PUBLICA

Institutos. Por desempeño de la cátedra de Matemáticas, vacante en el Cardenal Cisneros, se acreditan al auxiliar Sr. Olivarría los correspondientes tercios de sueldo.

Disposición oficial. La Gaceta de ayer ha publicado, entre otras, una ley del ministerio de Hacienda concediendo al vigente presupuesto de Instrucción pública créditos extraordinarios y suplementos de crédito por valor de 2.380.865,10 pesetas para pago de las atenciones que saben nuestros lectores.

Es de esperar que la gratificación de adultos del mes actual y el importe del material que se adeuda a los maestros será librado a primeros del próximo letivo.

Escuelas Normales. Se nombra secretario de la Escuela Normal Central de Maestros al profesor de la misma D. Zacarías Barrios.

Se declara desierto el concurso de traslado para proveer la plaza de profesora de Labores de la Normal de Guadalajara, anunciándose el de ascenso, por término de veinte días.

Se anuncia también, pero a traslado, la plaza de profesora de Labores de la Normal de Teruel.

## Natalio Rivas en Sevilla

Sevilla, 29.—Han llegado a esta población los Sres. D. Natalio Rivas y Salcedo, subsecretario de Instrucción pública y diputado a Cortes, respectivamente, siendo objeto de muchas visitas y agasajos.

## Los autores y los "cines"

Un acuerdo de la Sociedad de Autores, revocado. La resolución adoptada por la Junta directiva de la Sociedad de Autores para que a partir de 1.º de Enero no se pudiera ejecutar el repertorio de sus asociados en los teatros construidos para dar en ellos representaciones escénicas y donde, sin embargo, se exhibiesen películas cinematográficas constituyendo espectáculos aislados, ha quedado sin efecto antes de la fecha en que debiera haber empezado a regir.

Antes de derogar la discutida disposición y mucho antes también de que surgiese el proyecto de celebrar en Madrid la anunciada asamblea de dueños de teatros (anuncio que para nada ha influido en esta decisión), había la Sociedad resuelto, en el sentido de la más amplia tolerancia, más de treinta consultas que hicieron a la Directiva otros tantos propietarios, residentes en localidades de escaso vecindario, cuya modesta vida económica sólo puede sostener la celebración de breves temporadas dramáticas.

No solamente se ha ido viendo la Sociedad ante los repetidos casos de esa índole, sino que hubo también de considerar otros, en que siendo la Beneficencia pública ó privada, dueña de los locales, de ningún modo quiso la Junta directiva causar la menor sombra de quebranto a los menesterosos. A estas razones, que se traducen en el firme propósito de no aparecer, eni aun una sola vez é involuntariamente, divorciada de la opinión pública, se ha debido la nueva circular dictada ayer, revocación de la anterior, y que está concebida en estos términos:

«La Junta directiva de la Sociedad de Autores Españoles, al dictar su circular de 19 de Noviembre pasado, relativa al funcionamiento del cinematógrafo en los teatros propiamente dichos, consideraba desde luego que habrían de presentarse casos particulares cuya justa resolución determinaría excepciones legítimas de la regla general. Pero por la índole del negocio teatral en innumerables pequeñas poblaciones y por otras complejas circunstancias, se han ofrecido a esta Junta tan numerosos y tan claros esos casos (que ya ha ido resolviendo particularmente), que por unanimidad considera improcedente mantener un acuerdo en que las excepciones son, por su número, de tal importancia, que...

Qued, por tanto, sin efecto la circular de 19 de Noviembre.

Madrid, 26 de Diciembre de 1912.—El secretario, Luis de Larra.»

## Brutal agresión

Benlliure, herido. Valencia.—El insigne escultor Mariano Benlliure, que ha llegado en automóvil a esta capital, procedente de Mónica, ha sido objeto en Villarreal de una brutal agresión por parte de un grupo de muchachos apedrearon el «auto» cuando éste se detuvo unos momentos en la plaza Mayor, y una de las piedras fué a dar en el rostro de Benlliure, y le causó una herida en el ojo izquierdo. La herida, por fortuna, carece de importancia.

El alcalde de Valencia, que es además el presidente de este Real Automóvil Club, ha convocado para esta noche a la Junta directiva para acordar la forma de protestar ante ministro de la Gobernación y el gobernador de Castellón contra la salvaje agresión de que ha sido víctima el gran escultor valenciano.

Benlliure permanecerá aquí unos días y después marchará a Alicante para ocuparse del monumento a Canalejas.

## POR BRETON

Bilbao, 29.—La Asociación Musical de Bilbao ha dirigido un Mensaje al ministro de Instrucción pública pidiéndole sea nombrado D. Tomás Bretón para comisario regio del Conservatorio de Madrid.